

**Carta-respuesta del Mayor General William R. Shafter, jefe del V Cuerpo de Voluntarios del Ejército norteamericano al Lugarteniente General Calixto García Íñiguez:**

Mayor General Calixto García Íñiguez: Mi querido Gral. García; No puedo menos que expresar a Ud. la gran sorpresa que me ha causado su carta, recibida esta mañana, sintiendo en extremo que Ud. se haya considerado agraviado en lo más mínimo. Recordará Ud. el hecho de haber sido invitado por mí para ir a la ciudad de Santiago de Cuba a presenciar la rendición, invitación que Ud. no aceptó.

Esta guerra, como lo sabe Ud., tiene lugar entre los Estados Unidos y España y está fuera de toda duda que la rendición de Santiago de Cuba fue hecha al Ejército Americano. Yo no puedo discutir la política del gobierno de los Estados Unidos, al querer que continúen en sus puestos, temporalmente, las personas que lo ocupaban. Para que Ud. se entere bien, le remito copia de las instrucciones del Presidente que recibí ayer, las cuales resuelven cualquier dificultad que pueda suscitarse en el gobierno de este territorio, mientras esté ocupado por los Estados Unidos.

En mi informe oficial al gobierno he hecho completa justicia a Ud. y a su valiente ejército, y quiero expresarle el reconocimiento que hago de la gran ayuda y valiosa cooperación que Ud. me ha prestado en la actual campaña. Siento profundamente el saber su determinación de retirarse de estos alrededores. Queda siempre de Ud. muy sinceramente, William Rufus Shafter, Mayor General Jefe.

Tomado de la Conferencia impartida por el Sr. Cosme de la Torriente, el 11 de diciembre de 1952, ante la Academia de la Historia de Cuba. Conferencia:

Conferencia Calixto García: Cooperó con las fuerzas armadas de los EE. UU en 1898, cumpliendo órdenes del gobierno cubano.